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Zusammenfassung

        

          
Einleitung: Mit der Gesetzesänderung in §87 Absatz 2b SGB V soll das AGnES-Konzept zur Delegation hausärztlicher Tätigkeiten an qualifizierte Praxismitarbeiter im Rahmen von Hausbesuchen ab dem 1.1.2009 in die Regelversorgung überführt werden. Das Konzept wurde zur Entlastung von Hausärzten in von Unterversorgung bedrohten Regionen entwickelt.


        

          
Methodik: Innerhalb der AGnES-Modellprojekte wurden Patientenmerkmale, alle delegierten und sonstigen Tätigkeiten computergestützt dokumentiert. Zusätzlich wurden die teilnehmenden Ärzte, Praxismitarbeiter und Patienten standardisiert befragt. Es wurden ein Curriculum zur Qualifizierung der AGnES-Fachkräfte und die dafür notwendigen Voraussetzungen, eine juristische Bewertung der Tätigkeiten der AGnES-Fachkräfte sowie ein gesundheitsökonomisches Rechenmodell für die Vergütung der delegierten Tätigkeiten entwickelt.


        

          
Ergebnisse: In sieben Modellprojekten in vier Bundesländern wurden 11 228 Hausbesuche bei 1 424 größtenteils multimorbiden Patienten mit einem Durchschnittalter von 78,6 Jahre durchgeführt. Es wurde ein modular strukturiertes Curriculum entwickelt, das unter Berücksichtigung der Primärqualifikation und bereits vorhandener Kompetenzen eine individuelle Qualifizierung von AGnES-Fachkräften ermöglicht. Ergebnis der juristischen Prüfung war die zentrale Bedeutung der Qualifizierung der Praxismitarbeiter nach dem AGnES-Curriculum als Voraussetzung für die Erbringung des gesamten Leistungsspektrums des AGnES-Konzeptes. Als Resultat der gesundheitsökonomischen Modellrechnung wurde eine kostendeckende Vergütung von € 21,58 für Hausbesuche durch AGnES-Fachkräfte berechnet. Hierbei wurde speziell der Einsatz der AGnES-Fachkräfte in von hausärztlicher Unterversorgung bedrohten Regionen berücksichtigt.


        

          
Schlussfolgerung: Eine erfolgreiche Umsetzung des Konzeptes mit einem hohen Qualitätsstandard unter Regelversorgungsbedingungen ist von verschiedenen Faktoren abhängig, insbesondere von einer spezifischen Qualifizierung der Praxismitarbeiter als Voraussetzung für die Rechtssicherheit der delegierenden Hausärzte und der AGnES-Fachkräfte und eine angemessene Festlegung der Höhe der Vergütung für die delegierten Hausbesuche und sonstige Leistungen durch die Selbstverwaltung.


      
        
Abstract

        

          
Introduction: According to an amendment of German social security legislation, the AGnES concept of delegation of certain tasks of medical care, especially house calls, by general practitioners (GPs) to qualified practice employees (AGnES employees), will be transferred into the regular German health care system from January 2009 onward. The concept was developed to support GPs in regions with imminent gaps in primary care.


        

          
Methods: Patient data, the specifically delegated and all other activities carried out by the AGnES employees in the AGnES projects were digitally documented. Additionally, the participating GPs, AGnES emloyees and patients underwent a set of standardised interviews. A curriculum to qualify the AGnES employees and to define the requirements needed was developed. A legal assessment of all delegated activities was carried out, and an economical model to calculate the necessary allowance was calculated.


        

          
Results: In seven model projects in four federal states in Germany, 11 228 house calls were carried out involving 1 424, mostly multimorbid, patients (mean age: 78.6 years). A modular structured curriculum, considering the basic education and acquired competences, was developed. It allows for an individual qualification of the AGnES employees. The result of the legal assessment was the central relevance of the qualification of the practice employees according to the AGnES curriculum as the essential condition for carrying out the entire range of activities of the AGnES concept. The economic model revealed € 21,58 for a house call by an AGnES employee. The underlying model referred to underserved regions.


        

          
Conclusion: A successful transfer of the AGnES concept with a high standard of quality into regular health-care depends on several factors. Of particular importance is the specific qualification of the practice employees, which is a central legal condition for the delegation of medical tasks from GPs to AGnEs employees. A second determining factor is also an adequate reimbursement within the catalogus of the statutory health insurances.
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